

LA MIGRACIÓN Y EL ENVÍO DE REMESAS

En el mundo han venido creciendo los movimientos de personas y dinero de unos países a otros. Pareciera ser que están asociados y que el uno sea consecuencia del otro. Vamos a analizarlas, inicialmente por separado para ver su evolución y origen y finalmente hablaremos de su correlación, si realmente existe.

Las remesas normalmente ocurren desde países desarrollados hacia países de ingresos bajos y medios. La inflación mundial y los escasos crecimientos en los países en desarrollo han moderado el crecimiento de las remesas aumentando solo un 3,9% mundialmente el último año (2023).

A pesar de esta ralentización, sus volúmenes no son nada despreciables (US\$669 mil millones), lo que supera los ingresos por exportaciones de la mayoría de los países del mundo colocándolo en un séptimo lugar antes de Italia y después de Corea del Sur

En cuanto a los países receptores de remesas, el líder desde hace más de 10 años es la India, con US\$111 mil millones y el segundo es México con US\$61 mil millones, superando en sus envíos en los últimos años a China y Filipinas

Estados Unidos sigue siendo la principal fuente de estas remesas, por ser un país de inmigrantes, y su incremento del tránsito de personas por la frontera sur con México ha hecho aumentar este flujo de dinero con el que tratan, los inmigrantes, de ayudar a sus familias en sus países de origen.

Estas remesas en algunos países de América Latina y del Caribe constituyen más del 20% del PIB, como es el caso de El Salvador y Honduras (26%), Haití (20%) Guatemala (18%) y Nicaragua (15%). En Colombia es un 3% del PIB.

Comparado contra nuestros ingresos por exportaciones, constituyen aproximadamente un 20% del volumen total exportado en el año 2024.

Según el Banco Mundial, el crecimiento de estas remesas depende de la salud económica de los países de renta alta, prediciendo que existen riesgos sustanciales para el aumento del flujo de este dinero desde el mundo rico hacia naciones menos favorecidas en el inmediato futuro.

En el caso colombiano las remesas han venido aumentando cada año, llegando a un poco más de US\$10 mil millones en 2023 superando en un 7% las recibidas en el 2022. Este crecimiento ha sido constante en este milenio, con muy pocas excepciones.

Con respecto a las emigraciones, fuentes de la Aerocivil reportan que en los últimos 4 años han salido del país para no volver cerca de 1,4 millones de colombianos. Los registros de los aeropuertos de Colombia revelan que diariamente vuela en promedio 770 personas que no regresan, esto sin contar las emigraciones por tierra y las ilegales por El Darién. Esta cifra es un poco menor que la inmigración de venezolanos a Colombia que suma un total de 1,8 millones.

Estos emigrantes colombianos tienen como destino Estados Unidos (34%), España y Chile. Tanto de Estados Unidos como de España es donde más recibe remesas las familias colombianas.

Las anteriores cifras de migración y remesas hacen sugerir una correlación entre ambos movimientos de personas y dinero.

José Roberto Concha V.
Consultor